

# LA PRENSA

DIARIO DE LA VIDA NACIONAL

OFICINAS: 25 VARAS AL SUR  
del  
TEATRO ACTUALIDADES

DIRECTOR: CARLOS JINESTA

TELEFONO No. 287  
APARTADO P.  
TIPOGRAFIA GREÑAS

AÑO II

SAN JOSÉ, COSTA RICA, VIERNES 2 DE SETIEMBRE DE 1921

NÚMERO 580

## Ha comenzado la Explotación de Rusia por Inglaterra

## LOS TURCOS SON DE NUEVO RECHAZADOS POR LOS EJERCITOS GRIEGOS

### LOS TURCOS RECHAZADOS CON GRANDES PERDIDAS

Atenas.—Una comunicación oficial informa que, aún cuando los turcos nacionalistas trataron de realizar un contra-ataque en el sector de Kikaia, para refrenar el impetuoso avance griego, fueron rechazados a la postre con grandes pérdidas y en horrorosa confusión.

### LA REORGANIZACION DEL ESTADO MAYOR APROBADA

Washington.—Se tiene entendido que el secretario Weeks ha aprobado la completa reorganización del Estado Mayor del ejército siguiendo las normas observadas en Francia por el general Pershing, comandante de las fuerzas expedicionarias.

Según el nuevo plan, el Estado Mayor se dividirá en cinco secciones, las que controlarán por completo su propia reorganización, pero que actuarán separadamente.

La primera sección tendrá jurisdicción sobre todas las cuestiones de personal y estará a cargo de un brigadier, como ayudante del jefe de Estado Mayor. La segunda lo constituirá el servicio de inteligencia y las otras tendrán a su cargo los asuntos de las fuerzas expedicionarias.

### LODGE NO QUISO DAR SU OPINION

EN EL SENADO AMERICANO SE DEBATIO EXTENSAMENTE SILAS CONFERENCIAS DEL DESARME DEBERAN SER PUBLICAS O SECRETAS

Washington.—El problema de si las sesiones de las conferencias deberán ser públicas o secretas, ha dado lugar a un caluroso debate hoy en el Senado, que iniciaron los demócratas al criticar determinados actos realizados por el senador Lodge, Presidente de la Comisión de Relaciones Exteriores, al dar cuenta a sus comités de determinados puntos de vista que abriga.

Apenas iniciado el debate sobre si las sesiones habían de ser secretas o no, tuvo que ser abandonado el asunto, que volverá a revivir en ocasión, quizás más propicia y es probable que entonces se recomiende a los delegados americanos, que insistan en mantener aquellas a puertas abiertas.

El senador Lodge no ha querido dar opinión respecto a si el desarme deberá ser completo o parcial y

### MIENTRAS NO HAYA UN TRATADO CON ALEMANIA, NO HABRA PAZ

### VIOLENTOS COMBATES EN MARRUECOS

este es otro asunto que también está siendo motivo de gran interés.

En el curso de la sesión hizo uso de la palabra el referido presidente de la Comisión de Relaciones Exteriores, para manifestar refiriéndose al proyecto de ley relativo a las carreteras, que se había ido demasiado lejos quizás en lo de la reducción del ejército y que resultaba falsa economía el quitar créditos al ejército, para invertirlos en caminos.

Mientras este debate tenía lugar, el presidente Harding era asaltado por una comisión de damas que acudía a pedirle, que nombrara a una mujer para tomar parte en las sesiones de las conferencias del desarme, contestándole el Presidente en forma evasiva, difícil de interpretar; que tendría en cuenta la influencia de la mujer en estos asuntos, sin que ello signifique co-

### SERVICIO Extraordinario INFORMATIVO

mo piensan muchos que el Presidente haya podido comprometerse a que sea delegada una dama, afirmándose que está lejos de pensar en esa designación.

Las mujeres que acudieron a la Casa Blanca, pertenecen a la Liga Racional de mujeres electoras, cuya presidenta es la señora Maud Wood Park, quien recientemente presentó ante la Liga una moción relativa al particular que fué aprobada.

### SE REGISTRARON COMBATES

Melilla.—Se han registrado vio-

lentos combates entre las posiciones avanzadas de la Legión extranjera y las tribus marroquíes al sur de esta ciudad. Un teniente español fué muerto y resultaron heridos varios soldados. Los moros sufrieron grandes pérdidas.

### BERENGUER NEGOCIANDO

Madrid.—El general Berenguer, Alto Comisario de España en Marruecos, irá a Tetuán, en la parte occidental de ese país, para negociar la rendición de los principales jefes marroquíes en ese distrito, según anuncia el "Diario Universal". Se egrega que la expedición punitiva contra las tribus no comenzará hasta el mes próximo.

### BATALLÓN DE TIRADORES

Madrid.—El diario "La Libertad" dice que se está formando un

batallón en España de los mejores tiradores, que han conseguido premios en los concursos de rifles realizados en toda la península. Esos individuos se costearon sus uniformes y organizaron una fuerza de mucha habilidad y recurso.

### ¿CON QUE OBJETO LA SOCORREN?

Riga.—El auxilio a Rusia, bajo la dirección norteamericana, según las indicaciones que hay aquí, comenzará al principio de la semana entrante.

Las negociaciones entre Mr. Walter L. Brown, jefe de la junta de socorros norteamericana en Europa, y Boris Livinoff, enviado del gobierno soviético, prosiguen favorablemente y probablemente concluirán el sábado o domingo. Mientras tanto para esa fecha los ciudadanos norteamericanos puestos en libertad estarán fuera de Rusia.

Se predice que la Cruz Roja Internacional de Ginebra nombrará al secretario Hoover, director honorario del movimiento de socorro, es decir, de la obra de socorro de las varias organizaciones humanitarias por los diversos países.

El Dr. Nansen, que está actualmente en Riga, y que ha conquistado la confianza de las nacionalidades en desgracia por sus cruzadas humanitarias pasadas, probablemente vendrá a ser el director activo del movimiento en Europa.

El principal temor de Livinoff es que los países que van a socorrer a Rusia intentan hacer obra política además de su labor ordinaria. Algunas de las naciones que se han prestado a ello voluntariamente son hostiles a los soviets y el gobierno de Moscú teme que ellos aprovechen la oportunidad para sacar partido de la situación y derrocar a Lenine.

Livinoff expresó este temor al director Brown y se tiene entendido que éste le dió seguridades de que los Estados Unidos no tenían motivos ulteriores en Rusia fuera del socorro de la población.

### NO HABRA PAZ CON ALEMANIA SIN TRATADO

Washington.—El presidente Harding citó al senador republicano de Idaho, Mr. Borah, a la Casa Blanca y le suministró informes acerca del progreso de las negociaciones de paz con Alemania, particularmente y no con carácter oficial.

Al terminar la conferencia, el senador Borah declaró que, en su concepto, no se podía proclamar la paz con la nación ex enemiga, sino hasta que se hubiera tramitado un tratado de paz.

Pasa a la página 4.

## Costa Rica pidió la Ratificación del Convenio Canalero

De un diario salvadoreño tomamos la siguiente noticia:

Hace pocos días nos referimos al interés que está acreciendo al gobierno y a algunos tratadistas costarricenses el futuro proyecto de convenio entre nuestra hermana del Sur y Estados Unidos, relacionado con el Canal de Nicaragua.

Parece que el proyecto más aceptado por la opinión pública costarricense es el que contiene los siguientes puntos!

### LA ISLA DEL COCO

Costa Rica cede a perpetuidad una faja de terreno hasta de una milla de ancho, a lo largo de sus fronteras con Nicaragua. Igualmente cede Costa Rica a Estados Unidos la isla del Coco en el Pacífico.

Las pretensiones de Estados Unidos, en ambos lados del Canal de Panamá eran de diez millas.

### EL PRECIO

El precio de las anteriores concesiones es de \$ 5,000,000.00 (cinco millones de dólares) que Estados Unidos pagará seis meses después de canjeado el tratado, pero los dueños de las tierras comprendidas en la zona en cuestión deben ser indemnizados por separado.

### OTRAS PROPUESTAS

Costa Rica podrá trasportar tropas, materiales de guerra y buques por el Canal, "aún en el caso de guerra entre Costa Rica y cualquier otro país".

Las naves mercantes ticas se equiparán a las de los Estados Unidos en las ventajas para atravesar el Canal.

Los ciudadanos ticos no podrán pagar peaje en el Canal, ni sus mercaderías derechos, pudiéndose trasportar los produc-

tos por la zona, ya sea por el Canal o por la vía área.

### LA NEUTRALIDAD DE COSTA RICA

Costa Rica pide que los Estados Unidos celebren un pacto con las demás Repúblicas del Continente en que se consagre la neutralidad del territorio costarricense.

En el caso de unión centroamericana, todos los derechos que pide Costa Rica se extenderán al nuevo territorio de la unión y sus ciudadanos.

Como lo dijimos atrás, la opinión pública de Costa Rica está de acuerdo con las anteriores bases.

Parece que el Ministro en Washington tiene instrucciones al respecto, pidiendo que las ratificaciones del convenio se canjen en la ciudad de San José, lo más pronto posible.

Imitada por TODOS

# Cerveza TRAUBE

Igualada por ninguno

# Partió la Expedición para Coto

Comentarios sobre los preparativos — Porras llama al orden — Nuestro Representante  
Los secretos militares - Qué sorpresas nos esperan?

## Opinión de don Julio Acosta. --- Llegarán los marinos yanquis

EDITORIAL

### LUX EX TENEBRIS

A principios de la semana anterior ingresó en la Cárcel de Mujeres con auto de prisión dictado en firme por el Alcalde 2º, una joven mujer, cuyo nombre llamamos, acusada por infanticidio. La víctima, una adorable chiquela, presentaba contusiones en la cara y el cuerpecito producidas con arma cortante. Demás decir que la acción de esta madre pecadora, nos llenó de estupor. Nep-tuno comiéndose a sus hijos es repugnante y bestial en el pasaje mitológico; y una madre, en el plano de la realidad, destruyendo al fruto de sus entrañas, es algo que se explica sólo en un arrebatado inconsciente causado por la demencia más extrema. Sin embargo, conocemos a madres locas, que como Micaela Flechard o Paquita Chentefeari pidieron con palabras desgarradoras, a sus verdugos, únicamente por la vida de sus hijitos.

Muchas son las reflexiones que nos hemos hecho en presencia de este horrendo crimen; pero toda luz que al cabo encontramos nos lleva al misterio, al misterio de las almas. No se puede estudiar el caso así como así. Dentro del radio moral la falta es terrible, desde luego. Para interiorizarse del punto psicológico es menester platicar con la reo. Empero, a distancia, sondeando el génesis de las cosas, tal vez, a tientas, podremos conocer un factor del mal consumado.

Para nosotros, en el Universo, del Amor arranca toda manifestación divina. Quien no ama carece de un fundamento de suprema vida. La mujer casada que cumple una ley sabia y que es impelida, no por una brillante ansia amorosa, sino por un deseo reatado sólo al mundo físico, incurre en un craso error. La mujer que se hace madre sin fines superiores, sin lazos espirituales, simplemente por carnales preocupaciones, va camino del abismo. Sus hijos, la carne de su carne, no vienen a la vida por el más generoso y excelente amor de los amores. De modo que por esos hijos, una madre de tal índole, forjada en groseros y bajos placeres terrenos, no conserva un refinado cariño por sus angelicales retoños. La Humanidad, a nuestro ver, no puede progresar lo bastante, mientras los hombres no vengán al mundo al calor de honda y profunda ansia de amor, ¡de sacro amor! Mientras los matrimonios se hagan, ya movidos por el oro, ya por la prosapia, ya por satisfacciones meramente corporales u otro mezquino interés cualquiera, la humana especie tiene que degenerar, porque sin amor se resta sentimiento a las almas, y sin sentimiento se alcaza el Báratro pero nunca el Cielo que se consigue sólo con el Amor que Redime.

#### Sale la Expedición

Por fin hoy, a las cinco de la madrugada, salió de la Plaza de la Artillería, la fuerza expedicionaria que va con rumbo a la lejana región de Coto, que por tanto tiempo a estado abandonada por nuestros gobiernos.

Como ya lo hemos dicho en diferentes ocasiones, esa fuerza va perfectamente bien equipada, para que, una vez en aquel territorio, tan separado de los centros de población, no carezca de nada, mucho menos de buena y abundante alimentación, de lo cual se preocupó bastante el Gobierno. Marcharon todos los hombres que componen la expedición, llenos de entusiasmo y dispuestos a arriesgar todas las dificultades con que tropiesen durante su estada en Coto.

#### Los Jefes

Ya el público sabe quienes son los jefes de la expedición: General Monge, y el General Cabezas, quien va como Jefe del Estado Mayor, o mejor dicho Jefe Técnico.

Marchó también un equipo de la Cruz Roja Costarricense, compuesta por personas peritas en la materia.

Como se verá de esto, la fuerza costarricense va comandada por hombres de capacidad miliciana y muy entendidos en todo aquello que se refiere al servicio de campaña.

#### Muchas cosas en secreto

En la edición anterior dimos cuenta de que los preparativos se habían hecho con las reservas del caso.

Por esta razón, el público no sabe qué clase de armamentos y demás enseres de guerra llevan los expedicionarios.

Tenemos conocimiento que sobre este particular, los preparativos se hicieron bajo el mayor secreto militar.

Sabíamos de ciertas cosas, pero el patriotismo nos hizo callar en ese sentido. A nadie escapa que no es razonable dar completos detalles, o mejor dicho, describir públicamente todas esas reservas militares, porque ello equivaldría, en cualquier caso dado, delatar los movimientos al enemigo, y bien pudiera suceder que los panameños se aprovecharan de esas circunstancias para salirse con las suyas, como un posterior movimiento belicoso, ya que la presa se les ha ido de las manos.

Y en caso de que así ocurriera, ¿qué sorpresas nos esperan? Esta es una pregunta que hacemos con motivo de los magníficos preparativos militares que se hicieron en secreto.

Quién sabe si todo ello sea bien aprovechado.

#### En la Estación

Hasta la Estación del Ferrocarril al Pacífico acompañó a la fuerza expedicionaria numeroso público que madrugó para dar el último adiós a los valientes soldados, que van rebozando de alegría y, dicho sea de paso, con la esperanza de poder entrar en acción, ya que en la refriega anterior no lo hicieron. Eso lo declararon antes de partir el tren.

El convoy salió hacia Puntarenas casi a las seis de la mañana.

#### En el trayecto

Noticias recibidas de diferentes estaciones de la vía al pacífico, nos ponen al tanto de que a su paso, la tropa expedicionaria es recibida con especial regocijo.

La muchedumbre aclama con frases de cariño y de aliento: es el estado psicológico de cada persona que hace brotar sublimes entusiasmos, cuando se trata de algo relacionado con la patria. La animación y el entusiasmo en todas las poblaciones del pacífico han sido indescriptibles.

Gentes, de lugares lejanos, han hecho caminatas penosas por sólo el hecho de ver el paso del convoy.

Y todos han pensado: ¡Ah, si en realidad fueran la guerra! ¡Qué bello es morir por la patria!

#### Se embarcan en el Izabal y la Santa Rosa

Si en el trayecto, se les recibió con elocuente entusiasmo, en Puntarenas fué indescriptible.

Millares de vecinos se aglomeraban por las calles donde la fuerza expedicionaria pasaba buscando el muelle. Un día de grandes festejos no despertaría mayor entusiasmo que el que se posesionó del pueblo a la llegada de las tropas.

En Puntarenas embarcaron para Coto en el vapor Izabal y en la lancha Santa Rosa, que esperaban ya listas para la conducción de la tropa.

#### Lo que opina don Julio Acosta

Sabemos por fuente autorizada, que el señor Presidente de la República, ha manifestado que no cree que la fuerza expedicionaria tenga en Coto ningún contra-tipo. No hay razón alguna para que tropiecen con serias dificultades por parte de los panameños, pues allí no los hay. Tampoco espera que de aquella República se envíen fuerzas a la frontera; caso que así ocurriera, que sería muy remoto, habría la intervención de los yanquis que permanecerán a bordo del Pennsylvania, a poca distancia de la costa, frente a la entrada del río Coto.

Por la demás, quedó completamente tranquilo, pues sabe que los soldados van al mando de jefes prácticos y valientes, que no permitirán un sólo instante que sus hombres sufran cualquier dificultad moral o material. No pasarán hambres, ni carecerán de medicamentos; para en cualquier caso dado y si contarán con una asistencia esmerada y absoluta.

#### ¿Qué día regresarán?

Eso no se puede definir todavía. Depende de las circunstancias que allí se presenten.

Forzosemente tienen que permanecer por espacio de varios días después de que se haya verificado el acto de la entrega de Coto.

También tenemos entendido que, allá quedará por tiempo indefinido, una guarnición, la que será enviada más tarde de esta capital. Con ello se evitará cualquier clase de abusos por parte de individuos panameños que por lo general pernottan en esos lugares.

#### Preparados para repeler un ataque

Como lo decimos al principio, no podemos asegurar nada que se relacione a los preparativos militares, pero ha traslucido algo de ello. Entendemos que, la fuerza expedicionaria se encuentra en condiciones ventajosas para repeler cualquier ataque, suponiendo el caso de que los panameños invadieran nuestro territorio a fin de tomar represalias.

Estemos seguros que de esta vez la broma tomaría caracteres de seriedad y habría para un mal rato.

#### El Gobierno de Panamá protesta

El Presidente Porras ha lanzado su manifiesto al pueblo. En él protesta ante el mundo de la fuerza que se ha ejercido para arrebatarse la presa, no comprendiendo que él mismo buscó esa fuerza por una obstinación ilógica. De ese manifiesto incertamos el último párrafo:

“Panamá protesta ante el mundo por el acto de fuerza que se ha llevado a cabo contra ella y se reserva la facultad en la forma y en el tiempo que crea oportunos los territorios q' se le adjudicaron por el Laudo Loubet, así como también la de hacer efectivos los derechos nacido del acto, sin precedentes por medio del cual Costa Rica ha olvidado el "statu quo" existente entre las dos Naciones, ha violado las reglas y prácticas que se estilan entre pueblos civilizados, ha violado el pacto de la Liga de las Naciones y ha violado, por último, el espíritu de solidaridad y confraternidad que debe existir entre los países latino-americanos.

#### Lo único que hay que temer

Lo que sí debemos advertir al público que hay que temer en Coto, son las molestias de los bandidos chiricanos que siempre pululan en la zona fronteriza cometiendo toda clase de atropellos en las propiedades de los indios y demás habitantes.

Esas gentes bien pueden aproximarse al campamento militar, sugestionados por el odio o por el simple hecho de molestar, y salirse con las suyas.

Debemos admitir la suposición de que se reúnan en grupos para llevar a cabo actos belicosos, instigados quizá por sujetos que gustan siempre promover desórdenes y toda clase de actos subversivos.

#### Los rumores que corrieron ayer

Para completar esta ligera información, debemos agregar aquí ciertos rumores que corrieron ayer con insistencia en la capital.

Se decía que, a pesar de los "buenos deseos" del Gobierno panameño por mantener el orden en el pueblo, algunos grupos de individuos, en Panamá, se preparan sigilosamente para llevar a cabo un movimiento armado contra la expedición, una vez que esta llegase a Coto.

Claro está que esto lo damos como simple decir, aunque, por la excitación nerviosa del pueblo panameño, bien pudiera ocurrir tales cosas.

#### Nuestro Representante

LA PRENSA, a fin de dar a sus lectores una amplia información acerca de la toma de posesión de Coto y demás cuestiones secundarias, nombró su representante, quien marchó con los expedicionarios.

A cada arribo a Puntarenas de las lanchas que estén haciendo viajes a aquella región, nos llegará una minuciosa correspondencia re-

latando el orden de los acontecimientos.

#### Se aumentó la Cruz Roja

A última hora se acordó reforzar la Cruz Roja Costarricense que marchó con la expedición, con las siguientes personas: doctor don Manuel J. Zeledón Alvarado y sus asistentes José Angel Chaves y Juan B. Montero.

La Cruz Roja lleva un equipo de cocina para ciento cincuenta personas.

#### Llegó tropa de Cartago

Hoy, a eso de las cuatro de la madrugada, llegó un tren procedente de Cartago trayendo una tropa de cerca de doscientos hombres.

Todos ellos traían su respectivos morrales, y una vez en la capital, fueron rápidamente distribuidos en los diferentes cuarteles, donde recibirán instrucciones militares.

#### Hay poca policia

Con motivo de haberse enviado casi toda la policia a Coto, ha quedado muy poca para el servicio en la capital. Por esa razón, todos los policiales destinados a las oficinas públicas fueron reconcentrados para que presten el servicio de calle.

También se ha llamado, para darle de alta, a toda la policia que ha prestado servicio en otros tiempos.

#### Llegada a Puntarenas

Las tropas llegaron Puntarenas a las 13 horas.

Nuestro enviado especial nos remite telefónicamente las siguientes notas, relacionadas con su misión:

Inusitado era la animación del vecindario porteño. En la estación esperaban las principales autoridades, des, vecinos y público. Con la banda a la cabeza desfilaron al lugar de acantonamiento.

Como continuo, fué servido un banquete al Estado Mayor, ofrecido por las autoridades porteñas. En el usaron de la palabra el presbítero Carmona, el doctor don Leopoldo Acosta, el Lic. don Luis Anderson y el General don Ricardo Monge.

#### Palabras del General Monge

En ese acto el General Monge manifestó que ellos iban a Coto a tomar posesión de lo que legítimamente pertenece a Costa Rica, y en consecuencia, no regresarían sin dejar bien establecida la soberanía en aquel lugar.

Esas palabras fueron muy aplaudidas y reseñan el sentir de todos.

#### Se cedió la Banda para ir a Coto

Las tropas se embarcaron en varias embarcaciones a las dos de la tarde.

Se solicitó la Banda Militar de Puntarenas para que acompañara a las tropas hasta Coto y el Ministro de la Guerra manifestó su anuencia si hay lugar para ella.

La expedición encontrará al "Pennsylvania" en Golfo Dulce.

#### Remate de palcos para el baile del Centenario

El remate de palcos para el baile del Centenario se hará mañana a las trece horas en el Teatro Nacional.

Para hacer posturas se necesita haber satisfecho las cuotas del baile. Los recibos están listos en la acreditada Casa de Agencias y Comisiones de Ernesto Ortiz,

DIA A DIA

# Impresiones con Piquín Martín

EL CENTENARIO DEL PERU.—EN LIMA CIUDAD DE LOS VIRREYES.—UN PALACIO PARA LA LEGACION DE COSTA RICA.—ELEGANCIA Y EXPLENDIDEZ DE AQUELLA FIESTA.

POR BILLY MIRKY

Conversamos con Piquín Martín. Con Piquín como afectuosamente le llamamos; tal como los chilenos llaman Cucho a su Ministro en Inglaterra. Piquín, hombre culto y exquisito de nuestra sociedad, fué elegido por El Salvador, Honduras y Costa Rica, como representante a las fiestas peruanas del Centenario. Insuperable elección. El nos refiere como vaporosamente pasa por su imaginación el recuerdo de aquella fiesta espléndida, en la cual solo faltó una mentalidad para inmortalizarla con su pluma: el autor de las tradiciones, el viejo Ricardo Palma. Y como una noche de exquisito teatro, recuerda Piquín aquellos breves días de Lima, en que solo pudo dormir cuatro horas, talieran las atenciones de gozo y de placer, con que aquella gente hospitalaria propúsose endulzar los días de sus huéspedes.

Lima tiene hoy doscientos mil habitantes; sus alrededores no poseen los encantos topográficos de nuestro San José, donde todo es verdor y existencia tropical, pero en cambio por su construcción una ciudad más grande, más limpia, más bella. Acaso después de San Francisco, no existe en el Pacífico un lugar donde las viandas hagan por sí solas un número del centenario. Lima es graciosa como el alma femenina. Calles asfaltadas, donde cuatro a cinco mil automóviles desfilan blandamente por aquellas carreteras que van al Callao, a los balnearios de Chorrillos, Miraflores, La Punta, Barranco y San Miguel. Lima por sus vestigios y su sangre es hija inequívoca de la vieja España. Iglesias con reliquias valiosas de cuadros y esculturas. El famoso coro de su Catedral, de esculpida madera, es una joya. Allí en una urna de cristal puede verse el cuerpo momificado del antiguo conquistador Francisco Pizarro, mostrando el empaque de un tronco hercúleo. Allí mismo el salón inquisitorial con su lindísimo techo, y aún los agujeros vivientes por donde iban y venían los célebres procesos.

Animación, gente y vida en las calles. Casas embanderadas y plétoricas de luces. Mujeres graciosas, ataviadas, elegantísimas, en contraste cautivador los ojos negros de la Andalucía y los celestes de la madriléna; porque debe saberse que Lima tiene la combinación refinada de estos caracteres. De aquí la fama de la mujer limeña, aumentada por la elegancia y cultura que proporcionan una esmerada educación y el refinamiento de los viajes a los grandes centros de Europa y América. Nuestro representante volvió a una nueva primavera en todas aquellas deliciosas reuniones sociales y bailes animados por cerca de mil parejas. Miel sobre hojuelas a cada instante, había un deseo constante de complacer, de agradar. Grandes orquestas y ríos de champagne. Quinientos huéspedes de todas partes, el Embajador del Japón y la Embajada de los Estados Unidos con cinco Plenipotenciarios; los Ministros y oradores de Méjico y de Colombia; y entre todos, objeto principal de las miradas, el célebre General Mangin, que en la revista de cinco mil hombres de línea, llevó el mando militar, escoltado por el bellísimo escuadrón de granaderos de San Martín, de caballos blancos y tipos seleccionados. Corridas de toros y corridas de caballos de sangre inglesa y criados en el Perú. El episodio del descubrimiento de la estatua de San Martín por el Presidente, a quien se trabó la lona, lo cual observado por un artesano intrépido, subió éste con gran peligro, haciendo flexiones, hasta lo alto de la estatua ecuestre, y ya descubierta por el artesano, resolvió éste en medio del gentío abrazar a San Martín, lo que provocó una ovación general. Mangin exclamó que aquel hombre había sido el héroe de la fiesta.

Piquín Martín solo vió días de luz, de flores, de obsequios, de invitaciones, de amabilidad, de gracia. Y cuando su espíritu flaqueaba al peso de tanto agasajo y su cabeza se movía soñolienta, su Edecán Alvarez y su adjunto Carlos Iturrino, le acompañaban en el automóvil a su vivienda palacio, que lujosamente el Gobierno peruano le destinó en el número 31 de la Plaza de Francia.....

## Nuevo médico costarricense

Doña Adelaida Pereira v. de Mauro, residente en Cartago, tuvo la satisfacción de recibir muy gratas noticias de su hijo, el joven don Arturo Mauro Pereira, quien acaba de graduarse de doctor en Medicina, en París. El joven Mauro salió de París con rumbo a Estados Unidos, en donde servirá la subdirección de uno de los más principales hospitales.

Bien se ve que ha sido un joven aprovechado, por lo cual le felicitamos sinceramente, lo mismo que a su señora madre.

## Riña en el Paso de la Vaca

En el barrio del Paso de la Vaca se originó antenoche un grave incidente en el cual fué herido un señor Rojas, quien se encuentra en el Hospital.

Según parece, en este hecho

hay faldas de por medio. En la Agencia de Policía se aclara el asunto.

## TEATRO ACTUALIDADES

SALON DE MODA

HOY! VIERNES 2 de Setiembre HOY!

( 7 7 39 p. m. )

Beneficio ESCUELA MAURO FERNANDEZ

Directora: SEÑORITA FIDELINA BRENES

DOMINGO PROXIMO

## INGRATITUD

## Duelo en Cartago

Ayer falleció en Cartago don Ascensión Brenes, persona que gozó de numer. sus simpatías en aquella ciudad. Al sepelio de sus restos concurrió numeroso acompañamiento, efectuándose ese acto en el cementerio de la vieja metrópoli. A la familia doliente presentamos el pésame.

## Encontró dinero

Una alumna del Colegio de señoritas se encontró ayer frente al Banco de Costa Rica, una regular cantidad de dinero el cual lo depositó en mano de uno de los profesores mientras aparece el dueño. Es plausible la acción de esta señorita, cuyo nombre reservamos.

## Botica Nacional

### PASO DE LA VACA

Depósito permanente y exclusivo del famoso VERMICIDA INFANTIL, el salvador de millares de niños atacados del terrible mal de LOMBRICES. No acepta imitaciones con nombres parecidos. Exija el único, el legítimo VERMICIDA INFANTIL de la BÓTICA NACIONAL.

## Hogar de plácemes

Al joven y feliz hogar de don José Boschini y doña Consuelo Gutiérrez de Boschini, le goza a aumentar la dicha de que disfrutan una linda primogénita, a quien le marcan con el nombre de Yolandita. Nuestras felicitaciones a sus padres y que crezca con toda s. c. en ventura sea su nuestro deseo.

## ANITA FERRAZ

Se ha trasladado al lado norte contiguo a casa don Gerardo Castro Méndez y ofrece a su clientela lindas Pieles, Capas, Tánicas, Sombreros, Velos Flores, Frutas, Fantasías de Pluma. Hilos de Metal, Cintas y muchas otras novedades de París.

## EN BARATILLO Cortes de Casimir a menos del Costo

## Robo de ropa

La señora Cristina Barquero vecina del barrio del Turrajal, fué víctima de un visitante nocturno quien se llevó una gran cantidad de ropa, que dicha señora tenía tendida en los alambres del patio de su casa. La policía busca al caco quien ya tiene alarmado a todo el vecindario.

## Fué capturado un ratero

Ya fué capturado el famoso ratero conocido con el apodo de "Canario" quien se había fugado en días pasados de la Agencia de Policía y que es autor del robo de la máquina de coser de la señora María Calvo la cual no ha podido recuperar su mueble por negarse "Canario" a referir a quien se la vendió.

El ratero se encuentra entre rejas.

## El Album de Belleza para el Centenario

Se está trabajando con actividad en el sentido de que vea la luz pública para el Centenario de nuestra Independencia, un lujoso álbum de belleza en el que figurarán todas nuestras bellas, tanto señoras como señoritas. Hasta este momento hay ya más de 80 señoritas en la lista de las que saldrán en dicho álbum. La edición será de gran lujo y a colores.

Todos los medallones serán de a página y en el mejor papel que hay en plaza. Llevará además este precioso álbum material selecto de lectura y una sección de caricaturas del Centenario.

Editar tan importante publicación el joven Roberto Mora Lizano, quien dará detalles a los interesados sobre las condiciones para publicar los medallones de nuestras bellas damitas, lo mismo en lo relativo a la colaboración para la sección lectura.

La sección de anuncios que llevará este álbum está a cargo de la acreditada agencia de anuncios de Garnier & Co. a donde pueden dirigirse todos los que deseen insertar cualquier aviso.

Es muy conveniente que el público tome nota que la publicación de los medallones de las señoritas no reviste ningún carácter comercial, como ha ocurrido en otras publicaciones de igual índole.

Para todo informe relativo a este libro, en los altos de la casa contigua a la Botica Americana, 25 veras al Sur de La Geisha, o al apartado 95, a Roberto Mora L.

Muy pronto publicaremos la lista de las señoritas que han de aparecer engalanando las páginas de esta notable edición de bellezas costarricenses, que será, a no dudarlo, uno de los mejores números conmemorativos del Centenario de nuestra Independencia.

# Mantequilla

PURA DEL PAÍS

## de SUPERIOR CALIDAD

TIENE PERMANENTE EXISTENCIA

# La India

APDO. 614. — TELEF. 198

## La Rapiña de la Restauración

Está visto que don Luis Demetrio Tinoco es el hombre de la situación palpitante hoy en día.

Su hoja volante "La Rapiña de la Restauración" ha puesto a vuelo a muchos hombres por aquello de que recibieron sus emulantes.

Al. Don Luis Demetrio sacó todos los trapos sucios al sol como dicen vulgarmente. Y he aquí que con ello vemos, como un ligero pasatiempo del sainete revolucionario o restaurador, que muchos de los que quisieron figurar como personajes, fueron simplemente una comarsa ridícula al ocultarse por hacer algo y después cobrar con largueza.

Sin embargo, sabemos de muchos jóvenes que, llenos de patriotismo, amparados únicamente por su amor a la libertad y en la sombra de su humildad, empuñaron el rifle para batirse llenos de valor, como sucedió en el primer levantamiento del Pozón, a la par del recordado Rogelio.

Allí hubo uno que, después de haber expuesto su en ese tiroteo, no acompañó al señor Fernández Güel en su retirada, sino que tomó otro rumbo para ocultarse luego en la capital. Ese, a pesar de haber luchado de corazón, no ha lanzado a los cuatro vientos su grito patriótico para que el Gobierno le dé una recompensa.

Otros-expusieron sus vidas, cuando se dijo que los revolucionarios habían entrado por Panamá. Se fueron a Santa María de Dota, empuñando sus armas y pasando hambres al lado de los hermanos de Fernández Güel, permaneciendo en las montañas por espacio de quince días, a la intemperie, y viniendo algunos de ellos a la ciudad para recoger noticias y llevarlas a ese grupo de valientes oscuros, a pesar de la estricta vigilancia y persecución de las fuerzas de Santos y Ca-

bezas que pernoctaban por esos lugares. Esos, tuvieron patriotismo y delicadeza.

## Agente de Policía acusado por estupro

Así como se oye: un Agente de Policía de un pueblo cercano a la capital ha sido acusado por estupro y por abuso de autoridad. El hecho se presenta un poco feo para esa autoridad, que ha sido separada de su puesto mientras se le sigue el proceso del caso, el cual dará mucho que hacer a ese ex Agente. En el lugar de los sucesos se comenta mucho el hecho y se han formado ya hasta dos bandos locales nacidos a raíz de los acontecimientos.

## SASTRERIA

R. A. MIRANDA

Toda persona de buen gusto se hace su ropa en este taller. Últimos estilos — Precio moderado PASAJE JIMENEZ

## A Juan Valjean

San José, C. R., Agosto 31 de 1921

A JUAN VALJEAN

En el "Diario del Comercio".

Por este medio me permito dar las gracias al culto caballero que haciéndose partícipe de la tristeza de mi hogar y bajo el seudónimo de "Juan Valjean", dedica un recuerdo en las columnas del "Diario del Comercio" de ayer, a mi inolvidable hermana Timira fallecida el 17 de agosto de este año. Hay en su delicado recuerdo un trozo sobre todo: "Pero el jardín quedó desierto y oscurido.... tan solo la claridad producida por el capullo que no cayó brilla, convertida en consuelo.... ese humano consuelo que hace de recuerdo contra el dolor, sin lograr curar el cora.ón."

El cual, aunque hayan transcurrido muchos años y ya mi corazón y mi pobre memoria fallan para repetir textualmente estaré eternamente agradecido.

MIGUEL A. CASTRO C.

## SE VENDE

### UNA FINCA

A diez minutos del Parque de Cartago — Para informes,

Alberto Sáenz Oreamuno en Puntarenas

## Se deniega la inscripción de una marca de fábrica

No. 14

San José, 30 de Agosto de 1921.  
Vistas las diligencias respectivas,

Resuelto:

1.º—Que en escrito de fecha 23 de Junio último se presentó al jefe de la Sección Comercial y Registrador General de Marcas de Fábrica y de Comercio, la señora Rosario Jiménez Cortés, mayor, casada, de oficios domésticos y vecina de esta ciudad, solicitando la inscripción de una marca de fábrica que consistía en un palo vertical como de tres milímetros de largo a la izquierda de una media luna en cuarto; y a un centímetro a la derecha de la media luna, un letrero que dice: "Rosario J. Cortés"; debajo de este letrero otro que dice "San José"; y debajo de esta última las palabras "fuertes" o "simples", según el caso; la marca relacionada está impresa en una fajilla de papel blanco, distinguiéndose los cigarrillos "fuertes" de los "simples", en que la impresión de los primeros es en tinta azul o gris; y los segundos, en colores rosado o rojo. La referida marca la usa la expositora para distinguir los cigarrillos de papel amarillo elaborados en la fábrica por ella establecida.

2.º—Que el Regidor General de Marcas de Fábrica y de Comercio por resolución dictada a las quince horas del día doce de Julio próximo pasado denegó la inscripción pedida, "por cuanto existe registrada otra marca de cigarrillos similar a la que se trata de inscribir, a nombre de ROSALINA C. DE CORTES, lo que a juicio de dicho funcionario podía dar lugar a una confusión

de los productos de ambas fábricas.

3.º—Que de la resolución anterior apeló la solicitante para ante esta Secretaría, en memorial de 15 de Julio citado, con fundamento en la ley de 22 de Mayo de 1896, y en el Reglamento de 11 de setiembre del mismo año;

4.º—Que en memorial de 20 del propio mes, se presentó a este despacho la señora ROSALINA C. DE CORTES, mayor, casada, de oficios domésticos y de este mismo vecindario, oponiéndose a la inscripción pedida y manifestando que ha acusado ante los tribunales de justicia represiva por los delitos de falsificación, defraudación y estafa, a dos individuos que se hacían pasar como agentes legítimos de su casa para lograr la venta de los cigarrillos elaborados por la señora Rosario Jiménez Cortés; y que contra esos individuos se decretó la encarcelación; y

Considerando.

Que no es aconsejable autorizar administrativamente la inscripción de una marca de fábrica y de comercio similar de otra ya inscrita, mientras no declaren los tribunales que no hay incompatibilidad en el uso de esas marcas; por tanto, el Presidente Constitucional de la República

Resuelvo:

Mantener la denegación de inscripción apelada mientras una resolución judicial no disponga lo contrario.

Publíquese.—ACOSTA.

El Subsecretario de Estado en los Despachos de Hacienda y Comercio, — JOSÉ MARIA VARGAS.

## PARA EL CENTENARIO

Habiendo recibido una cantidad grande DE ESCOGIDOS SOMBREROS DE PITA, PAJA Y DE FIELTRO he resuelto realizarlos AL COSTO.

Este baratillo será permanente durante los primeros QUINCE DIAS DE SEPTIEMBRE en la

**Sombrerería Imperial** de Federico Aymerich

Hay que aprovechar esta única oportunidad. Contiguo a la Botica Oriental, frente al Pasaje Jiménez — San José.

## LOS DOS VETOS DEL EJECUTIVO

El Ejecutivo devolvió a la Secretaría del Congreso, sin la sanción debida, el decreto número III, emitido por la Cámara de Diputados y que se refiere a un contrato petrolero. Así mismo envió, también sin sancionar el decreto por el cual se hacía ley de la República, el contrato celebrado don Julio Sáncho Jiménez, para la concesión de noventa mil hectáreas de tierra.

Al emitirse ese decreto, nosotros levantamos nuestra voz de protesta en virtud de que se trataba de regalar no una parcela de terreno, sino ya un territorio, que más tarde, como siempre ha ocurrido, pese al dicho del Ejecutivo de que eso no es traspaso sino usufructo, pasará a manos de una compañía extranjera.

La actitud del Ejecutivo, en este caso, ha sido plausible. Se ha hecho intérprete de la opinión del pueblo costarricense y de nuestras ideas, para no dejar que se proceda a la desmembración de nuestro territorio, ya que eso mismo se ha hecho siempre y por lo que ahora tenemos que sufrir resignados las consecuencias. Repetimos, su actitud ha sido patriótica, y con franqueza lo confesamos así como también con franqueza le atacamos en todo aquello que equivalga a un mal acto o proceder con detrimento de los derechos del pueblo.

Por ahora, el señor Acosta ha dado un buen paso, no manchando su conciencia al plantar su firma en un decreto que es altamente oneroso para el país, y que viene a arrebatar, con fiereza de rapinador, una parte de nuestro territorio.

## Extranjero

Viene de la primera página.

HÁ COMENZADO YA LA EXPLOTACION DE RUSIA POR LA GRAN BRETAÑA

Londres.—El primer pago dado por la Gran Bretaña para la explotación de Rusia en gran escala, está en camino. Leslie Urkubart presidente de la compañía minera consolidada ruso-adiátrica, propietaria de varias concesiones mineras en Siberia antes de la guerra, saldrá el domingo para Moscú, invitado por el soviets. En Moscú tratará el csmisionado de los preparativos para devolver las propiedades a sus antiguos dueños. Estas incluyen dos millones quinientos mil acres de rico territorio minero y quinientas millas de líneas ferroviarias valoradas en quinientos millones de dólares. El soviets se incautó esta propiedad al subir al poder en Rusia.

EL DISTRITO FEDERAL

New York.—Actualmente se discute en todo Centro América, tanto en la prensa como en los círculos políticos y sociales, cuál será la ciudad destinada por la unión, o sea la asamblea constituyente actualmente reunida en Tegucigalpa, Honduras, para ocupar el centro político del nuevo estado o capital. Mejor dicho, la ciudad asiento del distrito federal de la nueva nacionalidad.

Entre las opiniones diversas que circulan se cita con calor la ciudad de La Ceiba, un puerto de Honduras en el Mar de las Antillas, con vista al Atlántico, situada al noroeste de dicha República.

El semanario "Atlántida" de dicha ciudad de La Ceiba, dice que "ninguna capital de las actuales, ni población alguna de Centro América reúne en sí las comodidades de ciudad moderna como La Ceiba." Tras hacer una enumeración de esas comodidades, anota, al describir su posición geográfica, que es un punto céntrico del istmo, en la costa del presente y del porvenir, en el litoral Atlántico, en la zona más rica de estos países. A tres días de los Estados Unidos, a dos de Cuba y México y con conexiones por medio de caminos y ferrocarriles.

## Incidente Político

Ayer noche, frente a nuestras oficinas, pasaron cuatro automóviles llenos de ciudadanos que gritaban: "Abajo el Gobierno de los Acosta!" Y los transeúntes les contestaban inmediatamente: "Abajo!"

Esta es una significativa manifestación. Demuestra a las claras la impopularidad de este Gobierno. Cuando principia el pueblo a demostrar descontento con los gobernantes, es que la cosa ya rebalsa. El día menos pensado amanecemos con nuevo Presidente, y don Julio, en El Salvador.....

## De Centro América

San Salvador.—Las colonias extranjeras en esta ciudad preparan grandes festejos especiales con motivo del Centenario.

Tegucigalpa.—En esta República se celebrará el Centenario de la Independencia inaugurando obras públicas en todas las poblaciones.

Guatemala.—La Misión Di-

plomática que va a México con motivo del Centenario de la Independencia de aquella nación, está compuesta así: Jefe de la Misión, doctor don Luis Felipe Obregón; Secretario, don J. Guillermo Salazar; Agregados Lic. don Manuel Martínez S. y don Ricardo Siniibaldi. También irá una Misión Militar que la componen el General don José Ma. Orellana y el Coronel don Baudilio Santos.

## Al Público en General

Por tener que ausentarme del país por varios meses, he dispuesto realizar todo el CALZADO A PRECIOS SUMAMENTE BARATOS

**Con poco dinero todos pueden estrenar para el Centenario**

CONVENSASE TIENDA SABATINO Y ACUDA A LA

**Dr. Constantino Herdocia** Médico Cirujano de la Facultad Médica de París

ENFERMEDADES DE LOS OJOS, OÍDOS, NARIZ Y GARGANTA  
Contiguo al Variedades — Horas: 10 a 11.30 a.m. a 5 p. m. — Teléf. 1443

DESPACHO PUBLICO DE RECETAS  
EN LA BOTICA DE LUIS ROJAS CORRALES  
100 varas al Norte de la Librería de María v. de Lines  
DROGAS IMPORTADAS DIRECTAMENTE  
POR LA CASA

**Rogelio Mora Fernández** ABOGADO Y NOTARIO

CINCUENTA VARAS AL SUR DEL PALACIO DE JUSTICIA

**FABRICA DE CAFE y Cacao Molido**

RICARDO DORADO  
Se emplean las mejores clases de CAFE y CACAO.  
La Clientela de esta Fábrica lo justifica.  
Avenida Central — 100 varas al Oeste del Mercado  
TELÉF. N.º 804 — SAN JOSE — APAT. N.º 24

## Accidente

Poco antes de llegar el tren de pasajeros, ayer tarde, a Paraiso, se cayó del balcón de uno de los balcones de los carros de segunda clase un campesino llamado Ramón Ramírez, oriundo de Madre de Dios, recibiendo fuertes golpes en la cabeza por lo que perdió el sentido largo tiempo.

Fué axiliado por el capataz de una cuadrilla de peones del Ferrocarril, conduciéndolo luego a la población donde se encuentra en la casa de una familia Chacón. Su estado es bastante grave. Según refiere el señor Ramírez el accidente fué casual.

## Telegrama de Tilarán

Tilarán 1. A LA PRENSA.— Hoy que nuestra amada patria ha logrado conseguir a fuer de energías y diplomáticas gestiones, llevar a cabo los anhelados deseos de recoger la grandiosa y fecunda región de Coto, me adhiero con verdadero patriotismo al Ejecutivo para felicitarle efusivamente por tan meritorio triunfo. ¡Viva Costa Rica Libre! Vivan los hombres de bien que con su diplomacia han sabido triunfar grandemente!

CORRESPONSAL ESPECIAL

# CARBON DE PIEDRA de Costa Rica

UNICOS AGENTES DE LAS famosas MIÑAS del TABLAZO

EXISTENCIA SIEMPRE EN CUALQUIER CANTIDAD

HAGA SUS PEDIDOS A

**Costa Rica Commission Co.**

SAN JOSÉ